



M GUEYE PROF de CMC au Lycée Technique André Peytavin de Saint-Louis/ **Tél :** 77 433 31 27/ **Adresse électronique:** moustapha821@hotmail.fr

TRAVAUX DIRIGES

Commentaire de documents : ALENA

Document 1 : Accord de libre-échange nord-américain [Alena]

L'ALENA (en anglais, *North American Free Trade Agreement, NAFTA*) est un accord économique multilatéral de libre-échange signé par le Canada, le Mexique et les États-Unis le 18 décembre 1992.

L'Alena prévoit non seulement la disparition progressive des barrières tarifaires et autres entraves à la libre circulation de la plupart des marchandises produites et vendues en Amérique du Nord, mais aussi l'élimination des obstacles à l'investissement international et la défense des droits de propriété intellectuelle. Après ratification par chacun des pays signataires, la zone de libre-échange a été mise en application le 1^{er} janvier 1994. (...) L'accord prévoit l'élimination des barrières à l'échange tant tarifaires (les droits de douane) que non-tarifaires (quotas ou licences d'exportation) dans un délai de quinze ans à compter de son entrée en vigueur. Il contient également des dispositions relatives aux échanges de services. (...)

Cette zone de libre-échange, qui ne constitue cependant pas un marché commun (en raison de l'absence d'un tarif douanier extérieur commun et d'une politique commerciale commune à l'égard des autres pays), crée toutefois un espace regroupant 365 millions de consommateurs, soit la deuxième zone d'échanges après l'Espace économique européen (EEE), qui représente 380 millions d'habitants. Des discussions sur l'entrée d'autres nations sud-américaines — à l'exception de Cuba — dans l'Alena ont commencé à la fin de l'année 1994, et des négociations officielles avec le Chili ont débuté en 1995. Ces pourparlers reposent sur la création d'une zone de libre-échange couvrant l'ensemble du continent américain, au début du prochain millénaire.

Source : *Microsoft Encarta*, 2008

Document 2 : Indicateurs économiques des pays de l'ALENA en 2018

	États-Unis	Canada	Mexique
PIB total (milliards \$)	20 200	1763	1250
PIB/hab (\$)	61 687	47 658	10 021
Croissance du PIB (%)	2,3	2,1	1,9
Taux de chômage (%)	4,1	6,3	3,7
Dette publique en % du PIB	108	88	52
part dans la population active (%) / part dans le PIB (%)			
Agriculture	1,7 / 1,1	2 / 1,5	13,1 / 3,8
Industrie	18,9 / 20	19,6 / 29,4	25,8 / 32,7
Services	79,4 / 78,9	78,4 / 69,1	61,1 / 63,5

Sources : FMI-World Economic Outlook Database, Banque mondiale

TOURNEZ LA PAGE



M GUEYE PROF de CMC au Lycée Technique André Peytavin de Saint-Louis/ **Tél :** 77 433 31 27/ **Adresse électronique:** moustapha821@hotmail.fr

Document 3 : Les dix ans du commerce Nord-américain

« Le 1^{er} Janvier 2004, l'ALENA a fêté ses dix ans. Pour Mexico, le bilan s'avère mitigé. L'économie mexicaine a connu une formidable montée en puissance. Alors quinzième puissance mondiale, elle occupe aujourd'hui le neuvième rang. Le flux des investissements directs américains a dopé le secteur des zones franches, entraînant une forte augmentation des exportations ! Selon une étude de la Banque Mondiale, sans cet accord, le niveau des exportations aurait été inférieur d'un quart et le revenu par tête de près de 5%. Le pays a pu se dégager de sa dépendance pétrolière et réussir la diversification de son industrie. Les biens manufacturés représentent aujourd'hui 85% des exportations contre 40% pour le pétrole à la fin des années 80.

Mais l'ALENA a parallèlement accru la dépendance du Mexique vis-à-vis des Etats-Unis. A la différence des grands groupes, qui ont profité de l'accord, beaucoup de PME n'ont pas survécu à la suppression des barrières douanières.

De plus, les investissements américains ne sont pas accompagnés de transferts de technologies et les maquiladoras restent, pour la plupart, des ateliers d'assemblage. L'accord a accentué les différences entre les régions les plus riches et les plus pauvres.

ATLASECO 2005

CONSIGNES

- 1- A partir du document 1, Expliquez le processus de la création de l'ALENA.
- 2- Dans le document 2, les 3 Etats de l'ALENA sont-ils parvenus au même stade de développement ? Précisez
- 3- A partir du document 3 et de vos connaissances, quels sont les avantages et les inconvénients de l'ALENA pour le Mexique ?
- 4- Analysez les perspectives de l'ALENA



M GUEYE PROF de CMC au Lycée Technique André Peytavin de Saint-Louis/ **Tél :** 77 433 31 27/ **Adresse électronique :** moustapha821@hotmail.fr

COMMENTAIRE DE DOCUMENTS : UE

Document 1 : Indicateurs démographiques et économiques de l'UE

Indicateurs	2017	2018
Population	511 548 000 hab	512 648 000 hab
Espérance de vie	79,75 ans	80,9ans
Taux d'accroissement naturel	- 0,04 %	--
Indice de fécondité	1,58	--
PIB global	16 782 milliards de \$	17 135 milliards de \$
PIB/hab	32 852 \$	33 425 \$
Croissance du PIB	1,7 %	2,1 %
Taux de chômage	8,5 %	6,8 %
Exportations en milliards de \$	2306	2356
Importations en milliards de \$	2947	3027

Sources : Eurostat, Commission européenne, DG ECFIN, BSI Economics

Document 2 : Les disparités régionales : un casse-tête pour l'Union

Combien de temps faudra-t-il à l'Union européenne pour que le niveau de vie y soit partout à peu près le même ? Dans l'Europe des Six, on n'en parlait même pas : c'était fait. Dans l'Europe des Quinze, la question se posait déjà tant les disparités régionales y étaient grandes. L'arrivée de dix nouveaux membres le 1^{er} mai 2004 a sérieusement aggravé le problème. Au rythme du rattrapage observé entre 1995 et 2003, selon l'OCDE, il faudrait vingt-neuf ans à la Hongrie, trente-sept ans à la Pologne et quarante ans à la République de Slovaquie pour faire, ne serait-ce que la moitié du chemin qui les sépare du niveau moyen de l'Union à quinze.

Atlaséco, 2005, page XXII.

Document 3 : Les Etats désunis d'Europe

.... La crise des migrants et la remise en cause de la libre circulation des personnes des citoyens européens dans l'espace Schengen ont succédé aux affrontements sur le « Grexit », l'éventuelle sortie de la Grèce de l'Union européenne (UE). Et voilà qu'un nouveau déchirement s'annonce : le « Brexit », la sortie du Royaume-Uni.

[...]. Le rêve européen s'est un peu plus évanoui, dans une succession de crises, ou Bruxelles et différents états de l'Union européenne ont donné l'impression d'attiser le feu. [...].

A la division Nord-Sud de la crise grecque s'ajoute désormais une opposition Est-Ouest avec les pays d'Europe centrale qui refusent d'accueillir des musulmans à Budapest, Varsovie, Prague ou Bratislava. Et une nouvelle fracture se prépare : celle du « Brexit ». Le premier ministre britannique, David Cameron, s'est lancé dans des négociations difficiles pour obtenir des concessions de Bruxelles, notamment pour limiter les droits sociaux des travailleurs européens au Royaume-Uni, ce qui semble inacceptable. David Cameron espère convaincre ainsi les Britanniques de voter pour le maintien du Royaume-Uni dans l'UE lors d'un référendum qu'il a promis d'organiser avant la fin de 2017. Mais les référendums, ces dernières années, ont rarement été gagnés par les partisans de l'Europe.

Alain Salles, Le bilan du monde, Edition 2016, pages 30 et 31

Source : *Atlas socio-économique des pays du monde, Larousse 2012*

CONSIGNES

1. A parti du document 1, Comparer l'UE et les autres pays de la triade
2. A partir des documents ci-dessus et de vos connaissances personnelles, analysez les succès et les problèmes de l'UE.
3. Analyser les perspectives de l'UE